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La Asociación de Paraguayos 
en Málaga comenzó su anda-
dura legal el año de 2004, ya 

que anteriormente existieron con-
tactos entre algunos paraguayos que 
constituyeron la vanguardia de la 
inmigración a España con objeto de 
facilitar a sus compatriotas la estan-
cia y ayudarles en el choque cultural 
que suponía el desplazamiento.

Tras los encuentros con otras 
asociaciones ya consolidadas de la 
ciudad y solicitar su ayuda, se deci-
dió dar el paso adelante y dotarla de 
personalidad jurídica.

Sus fines estaban claros desde el 
principio: se trataba de una organi-
zación altruista sin fines de lucro na-
cida para asistir, en lo posible, a to-

das las personas que decidía cruzar 
el Atlántico.

Por ello, se tuvieron en cuen-
ta las prioridades, es decir, ayudar 
a encontrar trabajo, para lo que se 
creó una Bolsa de Trabajo a tal fin, 
además de proveer de alimentos y 
vestuario.

Con el tiempo, estos fines se vie-
ron incrementados con asistencia ju-
rídica, cursos, exaltación del folklore 
popular paraguayo, etc.

Desgraciadamente, la escasez de 
medios nos impide alcanzar  en la 
actualidad todas las metas que nos 
propusimos, pero no descartamos 
tiempos mejores con la colaboración 
de todos aquéllos para los que se creó 
esta asociación.

La Asociación de Paraguayos en Málaga



Editorial
Tras un largo periodo de silencio, 

la revista de la Asociación de Pa-
raguayos en Málaga  retoma la 

iniciativa para mantener informados a 
todos sus lectores.

Antes de nada, queremos disculpar-
nos por este silencio de la publicación. 
El motivo no puede ser más sencillo: 
nos era imposible hacer frente a los 
gastos de la imprenta. Los organismos 
públicos —Junta de Andalucía y  Ayun-
tamiento de la ciudad— nos subven-
cionaban anualmente con cantidades 
que nos permitían arrostrar los gastos 
que conlleva el mantenimiento de la 
Asociación. No olvidemos que existen 
gastos fijos que debemos desembolsar 
mensual o anualmente, como es el con-
sumo de electricidad, teléfono, abono 
del recibo de la comunidad del edificio, 
gastos de material de oficina, seguro 
del local, el impuesto de bienes inmue-
bles (IBI),etc. Y otros que derivan del 
funcionamiento de la Asociación, ya 
sea la realización de cursos encami-
nados a aumentar las posibilidades de 
encontrar trabajo de los inmigrantes, 
vacaciones de los niños en Jara, Mun-
dialito de la Emigración, medios de co-
municación (emisora, revista o página 
web), eventos encaminados a que los 
inmigrantes paraguayos sintieran la 
presencia de su Patria, ayuda en metá-
licos a personas necesitadas por enfer-
medad o falta de trabajo, y tantos otros 
que iban surgiendo con el transcurso 
del tiempo.

Pues bien, todo eso se terminó el día 
que las entidades públicas dejaron de 
subvencionar a la Asociación (a pesar 
de estar considerada de utilidad públi-
ca). Pero los gastos continuaban y los 
únicos ingresos con los que contába-
mos consistían en el aporte de los so-
cios: 5 € al mes. Los socios son poquí-

simos y los que abonan regularmente la 
cuota menos, 

Naturalmente, nos vimos obligados a 
recortar gastos de donde se podía. Los 
que hemos dado en llamar fijos eran 
intocables, so pena de entrar en ban-
carrota y tener que cerrar la Asocia-
ción. Así que no tuvimos más remedio 
que eliminar aquéllos que no eran in-
dispensables para el normal funciona-
miento de la Asociación, entre ellos, la 
revista.

Nosotros nunca perdimos la esperan-
za de recuperar la normalidad perdida, 
esperando salir del bache económico 
de alguna forma; pero en estos últimos 
tiempos la pandemia que nos azota 
vino a complicar el panorama llegando 
incluso a obligarnos a cerrar las puer-
tas de la Asociación al público.

Sin embargo, la labor de la Asocia-
ción no finalizó, a pesar de lo que se 
comentó en algunos medios de masas. 
En la última reunión de los miembros 
de la Junta se decidió hacer frente a los 
problemas de forma imaginativa para 
evitar el colapso de la actividad de la 
Asociación. Si no podíamos atender al 
público en persona lo haríamos a dis-
tancia, por teléfono o internet. Y así se 
hizo: la Bolsa de Trabajo continuó asis-
tiendo a las personas, no se interrum-
pió el apoyo jurídico y, en este caso 
concreto, pasamos de hacer una revista 
en papel a una online, gracias a los mo-
dernos medios de comunicación.

La actividad de la Asociación en los 
distintos campos durante la pandemia 
está reflejada en los artículos que com-
ponen este número de la revista, los 
cuales demostrarán con absoluta trans-
parencia el funcionamiento de nues-
tra entidad, que esperamos acallen las 
contínuas críticas que recibimos.



Traemos a estas páginas una breve semblan-
za de la persona que ostenta la responsabi-
lidad de presidir la Asociación cuando se 

ha cumplido un año de su acceso a este cargo.

¿Por qué no te presentas tú misma?

Con mucho gusto. Mi nombre es Graciela Pa-
gani y, como bien dices, actual presidenta de la 
Asociación de Paraguayos en Málaga, esperando 
estar a la altura en este cargo y seguir el legado 
de mis predecesores.

¿Cuándo llegaste a la ciudad?

 Llegué a Málaga el año 2005, por 
circunstancias de la vida, con el úni-
co propósito de buscar oportuni-
dades que me permitieran ofrecer 
mejores condiciones a mis seres 
querido, como tantos otros emi-
grantes. 

¿Y tu contacto con la Asociación?

El mismo año de mi llegada me 
enteré de su existencia y no dudé 
en acercarme para ofrecer mis 
servicios como voluntaria en el 
añorado edificio de la Rampa 
de la Aurora, donde en aque-
llos tiempos se ubicaba la 
Asociación.

¿Cómo fue acogida?

 Maravillosamente. Recuerdo que el presiden-
te en aquellos momentos era Marcelo Ibarrola y, 
junto al resto de la Junta, me acogió con todo el 
cariño. Fue así que empecé a relacionarme con 
todos los miembros de la Junta Directiva y en-
trar en contacto con compatriotas que buscaban 
al igual que yo, algo que nos recordara a nues-
tras creencias y cultura. Fueron tantos los que 
me ayudaron que no digo sus nombres ante el te-
mor de dejarme alguno en el tintero; pero si me 
permites, me gustaría aludir a una persona que 
mostró siempre un afecto especial por Paraguay, 
el Pa’í Paco, del que se decía que era “el repre-

sentante del 18º Departamento de Paraguay”.

¿Y cómo fue tu colaboración con la Asocia-
ción?

Ofrecer el poco tiempo libre de que disponía 
al voluntariado fue para mi fundamental, porque 
me reencontraba con todo lo que había dejado 
atrás al venir a España para poder cumplir los 
objetivos que me había propuesto. La añoranza 
era enorme y puedo afirmar que la colaboración 
con la Asociación me ayudó a superar en no po-

cos momentos esos instantes en que los 
recuerdos se agolpan en la mente.

 ¿Te sentiste desplazada en esta 
tierra?

No, en absoluto. Es de todos 
sabido Málaga es una ciudad 

acogedora y es muy difícil 
no echar raíces aquí, por 

su gente, por su gastro-
nomía y su cultura en ge-
neral. Yo puedo decir que 
pronto me sentí como en 
casa. ¡Pero eso no signifi-
ca que me haya olvidado 
de mi País de origen! ¡¡Mi 
querido PARAGUAY!! ¡¡O 
como diríamos en guaraní, 
“Tetã Paraguái!!”.

Decíamos en la presentación que pronto se va 
a cumplir un año de tú designación como presi-
denta. ¿Nos puedes hablar un poco de este pe-
riodo?

   Como creo que todos saben, la elección de los 
cargos que componen la Junta Directiva tiene lu-
gar cada dos años y son elegibles todos los socios 
que se encuentran al día en el pago de las cuotas; 
quien consigue la  mayoría de votos y reúne los 
requisitos de ser paraguayo y tener residencia en 
España accede a la responsabilidad de la presi-
dencia.

 Gracias a la confianza depositada en mí por 
los votantes me tocó presidir la Asociación tras 

Entrevista
Graciela Pagani Cantero, Presidenta de la Asociación de Paraguayos 

en Málaga



el sufragio de Febrero del año pasado y puedo 
afirmar que fue todo un reto desde el inicio; ¡no 
podía imaginar que me estaba esperando nada 
menos que una pandemia!. Tengo que recono-
cer que el principio fue caótico debido a covid 
19; pero con el trabajo en equipo de mis compa-
ñeros de la Junta Directiva, socios y voluntarios 
supimos enfrentar lo que se nos venía encima. 
Todo era nuevo. Imagínate que, en casi 17 años 
de trayectoria como institución, nadie hubiera 
pensado que cerraríamos las puertas al público, 
como tuvimos que hacer atendiendo la normati-
va sanitaria. 

¿Y dejasteis de atender al público?

Nunca. Nuestra función principal era la de 
atender a los inmigrantes y continuamos hacién-
dolo, aunque de otra forma: mediante el teléfo-
no, recibiendo cientos de llamadas a cualquier 
hora con toda clase de problemas causados por 
la crisis sanitaria y de toda índole. Pero siempre 
con la esperanza de volver lo antes posible a la 
normalidad para seguir entregando nuestras ga-
nas de continuar esta misión del voluntariado, 
por y para los más vulnerables.

¿Quieres añadir algo más?

Sí. Agradezco a mis compañeros de la Junta 
Directiva por el trabajo realizado codo a codo, 
por el compañerismo y 
complicidad que me rega-
lan el día a día, sin olvidar el 
apoyo de los socios, amigos 
y voluntarios que confían en 
este gran equipo. 

Y si me permites quisiera 
citar a otras personas que 
siempre estarán en mi cora-
zón. Ya aludí anteriormen-
te al Pa’í Paco, gracias al 
cual entré en contacto con 
la Asociación. Pero no sólo 
eso. También fue el vínculo 
que me acercó a la Parro-
quia de San Juan, hogar, 
por decirlo así, de mis com-
patriotas fuera de nuestra 
tierra. ¡Cómo olvidar a las maravillosas personas 
que nos acogieron!: El  párroco, a la sazón D. Isi-
dro Rubiales, que nos prestó el salón de la igle-
sia para nuestros actos y siempre nos hizo sentir 
como en casa; o D. Antonio Collado, su sustituto, 
de tan grato  recuerdos así como el actual párro-
co D. Felipe Reina, con el que mantenemos un 
diálogo fluido y permanente en todos los aspec-

tos que atañen a los paraguayos. Y por supuesto 
no me olvido de D. Rafael Carmona Estrada,diá-
cono permanente que siempre está dispuesto a 
echarnos una mano.

Y para terminar, ahora sí, me gustaría aludir a 
un hecho que jamás se borrará de mi mente. En 
los principios de la inmigración hacia esta ciu-
dad, unos compañeros —Marcelo Ibarrola y Jua-
nita Fernández— trajeron de Paraguay una pe-
queña imagen de la Virgen de Caacupé para ser 
venerada en la parroquia. ¡Fue como un soplo de 
la lejana Patria! Y todos los domingos se podían 
contar por decenas los devotos de la Virgen que 
acudían a misa para rezar ante su Virgencita, 
para olvidar por unos momentos los sinsabores 
de la vida cotidiana en una tierra tan lejana, de las 
dificultades económicas, de los trabajos ingratos 
y mal pagados mientras las lágrimas resbalaban 
por sus mejillas. Consciente de esta devoción la 
Asociación decidió comprar una imagen y así se 
pidió al santuario de Caacupé. La imagen llegó 
pero en un estado bastante lamentable. Enton-
ces, el coro de los paraguayos en la iglesia, que 
actúa durante la Eucaristía, decidió restaurarla y 
darle el esplendor que se merecía. Con la aquies-
cencia del párroco, se hizo un llamamiento entre 
los devotos para recaudar los fondos necesario  a 

tal fin. La respuesta de los paraguayos —y no pa-
raguayos— fue extraordinaria y, aunque se tar-
dó bastante tiempo, al final la imagen lució una 
completa rehabilitación, desde la peana hasta el 
vestuario, gracias al cariño de los feligreses, y así 
podemos admirarla en la hornacina donde está 
instalada. 



La Asociación durante la pandemia del coronavirus
Por Fernando Nieto Álvarez

La Asociación de Paraguayos en Málaga, 
durante toda esta pandemia que en 2020 

ha sacudido el mundo, no ha permanecido 
inactiva y ha continuado en su labor, total-
mente altruista de seguir ayudando a la co-
munidad inmigrante en Málaga.

Y todo esto a pesar de las limitaciones que 
cuenta, con todos sus miembros totalmente 
voluntarios, sin contar con personal retribui-
do como la gran mayoría de las ONG, ha in-
tentado con los medios a su alcance ayudar a 
los más necesitados.

La asistencia se han concretado en dife-
rentes direcciones:

1.- AyudAs directAs monetAriAs con 
cArgo A nuestro Fondo sociAl. Con este 
Fondo se han repartido 1.770 € a 13 personas 
para cubrir sus necesidades más básicas. Al 
mismo tiempo, para nutrir este Fondo Social, 
se han organizado diversos eventos (con to-
das las garantías sanitarias), rifas y petición 
de donaciones.

2.- repArto de AyudAs monetAriAs en-
tregAdAs por el consulAdo de pArAguAy 
en málAgA, como ayuda humanitaria a con-
nacionales con motivo del coronavirus, Cov-
vid-19, con lo que se ha socorrido a 14 perso-
nas.

3.- repArto de Alimentos. Se han re-
partido 1.900 Kg.. a 93 familias. Cada bolsa 
contenía 20 Kilos, incluso llevando las bolsas 
a casas para personas que tenían problema 
en desplazarse y a 39 niños con bolsas perso-
nalizadas. Estos alimentos han sido donados 
por diversas empresas y particulares.

4.- orgAnizAción eventos solidArios. A 
lo largo del año se organizaron dos eventos 
solidarios de ayuda a personas necesitadas, 
organizados con todas las garantías sanita-
rias en las que se entregaban bolsas de comi-
das. Se recaudaron un total de 2.250 € que 
fueron entregadas a estas personas.

5.- AyudAs A lA inserción lAborAl y Ase-

soríA jurídicA. Aunque gran parte del tiem-
po, nuestra sede ha tenido que permanecer 
cerrada, los miembros de la Junta Directiva 
han seguido ayudando a la inserción laboral 
a través de grupos de WhatsApps, móviles y 
correos electrónicos. También nuestros abo-
gados han intentado resolver las consultas 
mediante WhatsApps o correos electrónicos.

6.- repArto de juguetes. Después de 17 
años que celebramos la fiesta de los Reyes 
Magos con los niños y niñas, este año tan de-
licado no podíamos faltar. Con la ayuda del 
Ayuntamiento, Comunidades Mies y dona-
ciones particulares y con las máximas garan-
tías sanitarias, se entregaron juguetes a 141 
niños y niñas, 150 meriendas y 150 conos de 
chucherías. Estuvieron niños y niñas de va-
rias nacionalidades, colombianos, venezola-
nos, ecuatorianos, bolivianos y paraguayos.

7.- derivAción de AyudAs. Durante toda 
la pandemia los miembros de la Junta a tra-
vés del grupo de WhatsApp y de Facebook 
han seguido ocupados derivando personas 
necesitadas a comedores sociales y ofrecien-
do asesoramiento de las diferentes órdenes 
sobre la pandemia.

Además de estas medidas de ayudas la 
Asociación ha estado presente como miem-
bro del Foro Provincial de Inmigración, en la 
Comisión de Vivienda, para intentar buscar 
soluciones de este grave problema de la falta 
de vivienda, que se agrava sobre todo en la 
población inmigrante.

También se ha seguido ayudando a per-
sonas enfermas y necesitadas, derivándolas 
al Consulado, a otras asociaciones, como las 
de ayuda al cáncer etc.

Como resumen y a pesar de nuestras 
grandes limitaciones ya señaladas, la Asocia-
ción ha seguido intentando cumplir nuestros 
fines como todos los casi 18 años que tene-
mos desde nuestra fundación.



MANTENER VIVA LA ESPERANZA

Estamos viviendo, a nivel mundial, 

una dura etapa motivada por la 

epidemia del Covid-19. A nivel sanitario 

las cifras son escalofriantes: más de 

116 millones de personas han sido 

infectadas,  con dos millones y medio 

de muertos. En España se han superado 

los tres millones de contagiados y más 

de 70.000 fallecidos; muchos de ellos 

han partido con la tristeza de no haber 

podido despedirse ni ser acompañados, 

en sus últimos momentos, por sus seres 

más queridos. 

Todo esto ha provocado una grave 

crisis económica, superándose en 

nuestro país los cuatro millones de 

personas en paro, de los cuáles un 

millón son en Andalucía. A esto hay 

que añadir los 900.000 trabajadores 

que permanecen en ERTE y cerca 

de 400.000 autónomos cobrando la 

prestación extraordinaria de cese de 

actividad Todos los analistas auguran 

un año 2021 muy complicado, con el 

temor de que la situación se agrave con 

el paso de los meses. ¡Cuánto dolor y 

angustia por el futuro! ¡Quién nos iba a 

decir que íbamos a vivir esta situación 

hace poco más de un año!

La comunidad 

paraguaya en Málaga, 

así como muchos 

hermanos inmigrantes, 

no se ve libre de 

esta situación de incertidumbre 

que amenaza tirar por tierra tantos 

esfuerzos y logros realizados. 

Por ello, porque hay mucho dolor y 

necesidad, quizá hoy más que nunca, 

necesitamos avivar en nosotros, 

y en nuestro entorno, caminos de 

esperanza. Una esperanza sólida que 

nos ayude a superar los desalientos 

y malos augurios. Una esperanza 

fraguada en la solidaridad y ayuda 

mutua, que debemos intensificar de 

manera extraordinaria. Todos somos 

necesarios y podemos aportar nuestro 

granito de arena.

Nuestra Asociación de Paraguayos 

en Málaga quiere ser una pequeña luz 

de esperanza en las oscuras noches 

que viven tantos hermanos nuestros 

acogiendo, escuchando y ayudando en 

lo que esté en nuestras manos. Seamos 

solidarios e impliquémonos todos. Así 

seremos “manantiales y canales”  de 

esperanza. 

Por Francisco González Gómez



Por  Graciela Pagani Cantero

En Marzo de 2020 el mundo se vio 
sorprendido  por una enfermedad 

a la que no se le dio gran importancia 
en principio por la lejanía de su desa-
rrollo. Pero no se tuvieron en cuenta 
los medios modernos de transportes, 
como el avión, que en cuestión de ho-
ras podían extender cualquier epide-
mia por todos el mundo, como así fue. 
Al poco tiempo, esta enfermedad, a 
la que se bautizó como COVID-19 es-

taba presente en casi todos los países 
del planeta, pasando, de esta forma, de 

epidemia a pandemia. 
Los gobiernos tuvie-
ron que hacer frente a 
esta situación toman-
do estrictas medidas 
de orden sanitario 
para tratar de contro-
lar su propagación, 
cosa, que como era 
de esperar, afectó al normal funciona-
miento de las instituciones y repercu-
tiendo en los ciudadanos de todos los 
lugares de la tierra.
La Asociación de Paraguayos en Má-
laga tuvo que adaptarse a la situación 
como es natural. En principio, obe-
deciendo las directrices emanadas de 
las autoridades sanitarias, nos vimos 
obligados a cerrar la Asociación al pú-
blico, pues dado que la pandemia se 
transmitía por un virus de persona a 
persona, el contacto personal era la 
vía principal de transmisión.

Reunida la Junta Directiva de ur-
gencia, fuimos conscientes de la reper-
cusión negativa que esta medida su-
pondría para la población inmigrante. 
A causa de ello, decidimos continuar 
nuestra labor de ayuda tomando las 
oportunas precauciones.

Ya que no podíamos recibir a las 
personas en nuestra Asociación, 
decidimos utilizar otros medios 
para llegar a todos los inmigrantes 
paraguayos, ya fuera por internet o 

Actuaciones llevadas a cabo durante 2020 por 
la Asociación de Paraguayos en Málaga

Colaboración con el Consulado General de Paraguay en Málaga



,

por teléfono. La cuestión era soco-
rrer a aquéllos que se quedaron sin 
trabajo y, consiguientemente, sin 
medios para salir adelante en el día 
a día.

En primer lugar, nos pusimos a 
disposición del Consulado General 
de Paraguay en Málaga para coor-
dinar la ayuda a los paraguayos re-
sidentes en la capital y provincia. 
Las autoridades consulares ya ha-
bían decidido comenzar la ayuda en 
dos sentidos: mediante el reparto 
de bolsas de alimentos y por la en-
trega de una cantidad en metálico a 
los más afectados.  Para ello, con-
taron con la colaboración de varias 
entidades públicas canalizadas me-
diante el canal telefónico puesto a 
disposición de los ciudadanos por 
el Ayuntamiento de la ciudad. De 
esta forma pudieron tener acceso a 
Cruz Roja, Cáritas, Servicios Socia-
les de los diferentes distritos,etc.

Como en los primeros momentos 
se produjo un confinamiento total 
de la población, muchas personas 

no se atrevían salir a la calle para 
comprar ni siquiera lo más indis-
pensable. Por esta causa, la Aso-
ciación decidió llevar las bolsas de 

alimentos preparadas en el Consu-
lado a las casas de los afectados y 
evitarles, de esta forma, tener que 
romper el confinamiento o pres-
cindir de artículos tan necesarios, 
como pueda ser la leche para los 
niños. Por la misma causa, las can-
tidades en efectivo donadas por el 
Consulado también se llevaron a 
las casas de los inmigrantes y, en 
algunos casos, tuvimos que realizar 
giros postales o transferencias ban-
carias dependiendo de la localidad 
donde residía la persona afectada.  
Así, se entregaron los alimentos y 
el dinero  en Marbella, San Pedro 
de Alcántara, Nueva Andalucía, Ri-
viera, Puerto de la Torre, Torre del 
Mar, Torremolinos, Fuengirola, sin 
olvidar a la capital, tanto en la zona 
centro como en las diversas barria-
das.

En el cuadro adjunto podemos 
apreciar el contenido de las bolsas 
donadas por el Consulado ante la 
emergencia. 

3 LITROS DE LECHE
1 PAQUETE DE CAFÉ
1 KG. DE AZÚCAR
1 PAQUETE DE MAGDALENAS
1 PAQUETE DE CEREALES 
1 KG. DE HARINA
1 KG. DE ARROZ
2 PAQUETES DE PASTAS
1 PAQUETE DE SAL YODADA
2 PAQUETES DE TOMATES FRITOS



Una vez realizado el 
encargo del Consulado, 

decidimos que la Asociación 
debía continuar la labor 
humanitaria para con 
los compatriotas que 
se encontraban en una 
situación lamentable.         
Nuestro problema era la 
carencia de dinero. Por 
ello, se hicieron gestiones 
entre diversas entidades y 
particulares que tuvieron 
una acogida excepcional 
e inmediatamente se 
llenó nuestro salón con la 
donaciones enviadas por 
estos. 

Por   ello, queremos   agradecer 
públicamente a todos y 

cada uno de los donantes 
a través de estas páginas: 
ARCHICOFRADÍA DE LOS 
DOLORES, de la Parroquia 
de San Juan, CONSULADO 

GENERAL DE PARAGUAY 
EN MÁLAGA;  CÁRITAS;  
LATINO ENVÍOS; ENVÍOS Y 
MUDANZAS; CARNICERÍA 
ASENCIO E IMNOSOFT  
INFORMÁTICA, además 
de numerosos particulares 
que prefieren mantener el 
anonimato.

El siguiente paso  era la 
distribución de los alimentos 
entre la comunidad paraguaya. 
Visto el éxito obtenidos con 

Primer reparto de alimentos de la Asociación



la entrega realizada por el 
Consulado mediante bolsas 
nos animamos a continuar este 
sistema ya que tenía ventajas. 
Como el salón de la Asociación 
permanecía cerrado  debido al 
confinamiento no podíamos 
reunir a los solicitantes 
dentro del recinto así que se 
optó por permitir la entrada 
sólo a una o dos personas 

cada vez para recibir 
la bolsa. Pero tampoco 
podíamos hacerlos esperar 
en la calle mucho tiempo 
para evitar que hubiera una 
gran aglomeración porque 
estaba prohibido. Así que 
la solución se centraba en la 
rapidez de la entrega. Para 
ello, en los días anteriores un 

grupo de colaboradores ─a 
los que desde aquí queremos 
agradecer su extraordinaria 
labor─ se dedicó a 
confeccionar las bolsas con 
los productos ya decididos 
de antemano y ello permitió 
hacer la entrega con la mayor 
rapidez. Como los alimentos 
eran no perecederos la 
elaboración y distribución 

de las bolsas se simplificaba 
bastante, aunque no tuvimos 
en cuenta una cosa: la 
carnicería Asencio tuvo la 
generosidad de ofrecernos 
pollos y nosotros no 
disponíamos de un frigorífico 
donde almacenarlos con las 
debidas garantías sanitarias 



hasta el día de la entrega. 
Tras pensarlo mucho, y 
de acuerdo con Asencio, 
se decidió dar un vale y el 
receptor podía personarse 
en la carnicería y retirar el 

pollo durante un tiempo 
determinado. Gracias a todos 

estos preparativos, el reparto 
transcurrió de forma rápida, 
ordenada y sin el menor 
incidente. Cada persona 
recibió dos bolsas y el vale 
para retirar el pollo.

 Se entregaron alrededor 
de 100 unidades  cuya 

composición se ilustra en el 
cuadro adjunto y,  como ya 
hemos apuntado, muchos de 
estos alimentos tuvieron que 
ser llevado a los domicilios 
de los afectados  ante la 
imposibilidad de desplazarse  
ellos a nuestro local.

CONTENIDO DE LAS BOLSAS

• ACEITE DE GIRASOL
• ARROZ
• AZÚCAR
• CAFÉ
• GALLETAS
• HARINA
• LECHE
• NESQUIK
• PATATAS
• CEBOLLAS
• POLLO (VALE)



Imágenes del 
reparto de los 

alimentos



Ante el éxito de estas dos en-
tregas de alimentos, la Junta 

D i r e c t i -
va celebró 
una reu-
nión para 
e s t u d i a r 
la posibi-
lidad de 
continuar 
ayudando 

a los damnificados, teniendo en 
nuestras posibilidades, bastante 
escasas. En esta ocasión, ante las 
reiteradas noticias que nos llega-
ban acerca de familias que tenían 

Segundo reparto de alimentos (dirigido a los niños)



Alimentos donados por la 
Archicofradía de los Dolo-
res, de San juan y los feli-
greses de dicha Parroquia

varios hijos y carecían de alimen-
tos para ellos, se pensó en hacer 
un reparto dirigidos especialmen-
te a los pequeños. Nuevamente 
nos pusimos en contacto con al-
gunas entidades y una vez más 
fue la ARCHICOFRADÍA DE LOS 
DOLORES, de la parroquia de San 
Juan la que respondió inmediata-

mente a nuestra llamada con toda 
generosidad. En este caso, hemos 
de señalar igualmente a los feli-
greses de la parroquia, que ante la 
invitación del párroco D. FELIPE 
REINA, se volcaron en la ayuda, 
inundando nuestro salones de ali-
mentos en los que prevalecían los 
destinados a niños, como eran los 
lácteos, galletas y todos los apro-
piados para una dieta que tenía en 
cuenta las edades fundamental-
mente.



Pero no sólo de pan vive el hom-
bre. Si el problema monetarios ya 

es complicado para los inmigrantes 
en tiempos normales, con el añadido 
de la pandemia se puede decir que 

se hizo insostenible para una bue-
na parte de ellos. Si bien es verdad 
que desde los primeros momentos 
las instituciones oficiales trataron 
de paliar las consecuencias median-

Comida solidaria con el fin de incrementar el fondo social 



te  establecimientos dedicados al re-
parto de alimentos gratuitos, no po-
demos olvidar que las necesidades 
de la población inmigrante iban más 
allá: había que pagar un alquiler, 
vestuario, combustible...Y un largo 

etcétera. 
La Asociación ya era consciente, 

desde su creación, de estos proble-
mas y por ello, en cuanto fue posible, 
se había creado un Fondo Social para 
tratar de mitigar hasta cierto punto 
estas situaciones. Como ya se indica 
en otros artículos de esta revista, se 
acudió a dicho fondo en numerosas 
ocasiones, tantas que terminó ago-
tándose, ya que la Asociación lleva-
ba más de un año sin recibir subven-
ciones y sin esperanza de recibirlas 

en el futuro. Si a ello añadimos el 
comienzo de la pandemia, puede ha-
cerse una idea de la situación a que 
nos vimos enfrentados para seguir 
ayudando a los compatriotas. Se im-
ponían soluciones urgentes y se nos 

ocurrió la idea de realizar una comi-
da solidaria para recaudar fondos 
con objeto de subvenir a la cantidad 
de personas que acudían a nosotros 
constantemente en demanda de au-
xilio.

Dicho y hecho. Los colaboradores 

habituales no lo dudaron un instante 
y se presentaron para hacer la comi-
da, guardarlas en las bolsa y repar-
tir éstas. Se trató de una tallarinada 
acompañada de un refresco, que nos 
permitió ayudar a no pocos paragua-
yos necesitados.



Llegó Diciembre y no podía faltar la celebra-
ción del día de la Virgen 
de Caacupé, como era 

tradicional. Las condiciones  
presentes no eran las más idó-
neas, ya que se trata de una 
celebración multitudinaria en 
la que los paraguayos se reen-
cuentran con sus costumbres  
lejos de la patria. Naturalmen-
te, esto chocaba con las indica-
ciones sanitarias que desacon-
sejaban las reuniones. Pero no 
quisimos eliminar esta fiesta 
tan entrañable para los para-
guayos por los que, teniendo 
en cuenta que esa celebración 
tiene dos facetas, religiosa y 
festiva, decidimos mantener la 
primera y sustituir la segunda por una comida 
para recaudar fondos con objeto de nutrir nues-

tro depaupera-

do Fondo Social. Por supuesto, la comida sería 
mediante las consabidas bol-
sas a recoger por los asistentes 
y evitar de esta  forma la aglo-
meración en nuestro salones.

Como siempre, la celebra-
ción de la eucaristía en la pa-
rroquia de San Juan fue muy 
emotiva y seguida por gran 
cantidad de fieles que asistie-
ron al acto, celebrado por el 
Pa’í Paco, con respeto y emo-
ción y acompañado del fondo 
musical del coro de la Asocia-
ción. Y todo ello presidido por 
la imagen de la Virgen restau-
rada gracias al desvelo de los 
miembros del coro.

Un detalle a destacar es que 
por primera vez emitimos la misa en directo me-
diante WhatsApps

Finalmente, se hizo una exposición y venta de 
objetos de la artesanía paraguaya en los locales 
de la Asociación.

Celebración del día de la Virgen de Caacupé



Como final de los actos navideños, se sorteó 
una hermosa cesta de Navidad cuyo conte-
nido estaba compuesto por los regalos de 
diversos donantes que prefirieron mante-
ner el anonimato. El fin del sorteo no era 
otro que recaudar, una vez más, a dinero 
para ayudar a todas las personas que esta-
ban acudiendo a la Asociación en busca de 
auxilio urgente. La afortunada fue la seño-
ra Angélica Vera Ferreira, quien  recibió la 
cesta de manos de nuestra Presidenta.



Traemos aquí este evento por-
que aunque la revista es práctica-

mente monográfica, con  dedicación  
a los acontecimientos que tuvieron 
lugar en 2020, la fiesta de los Reyes 
Magos se comenzó a preparar con 
mucha antelación, sufriendo como 

es obvio, los mismos problemas que 
marcaron todos los eventos realiza-
dos anteriormente por el Covid-19.

En principio queremos resal-
tar una vez más la colaboración de 
entidades y particulares que dona-
ron los juguetes que después re-
partimos entre los niños. Gracias al 
AYUNTAMIENTO MALACITANO, 

al CONSULADO GENERAL DE PA-
RAGUAY EN MÁLAGA,a las comu-
nidades MARÍA DE NAZARETH 

y MARÍA LLENA DE GRACIA de 
MIES, así como la ASOCIACIÓN DE 
VOLUNTARIADO GEA pudimos re-
unir los suficientes juguetes para lle-
var la alegría a casi un centenar de 
niños que el 6 de enero de 2021 se 
dieron cita en el salón de la Asocia-

ción para recibir a Sus Majestades y 
los regalos que estos portaban.

Esta festividad fue siempre un 
objetivo preferente de la Asociación 
porque se dirigía a los más pequeños 
que no siempre podían recibir de sus 

Reyes Magos 2021



padres la atención necesaria en estas 
fechas  tan señaladas debido a una 
mala situación económica. Por ello, 
se trataba de darle una gran vistosi-
dad: los Reyes Magos perfectamente 

vestidos, la música, los regalos pre-
sentes, la llamada a los niños por su 
nombre para recibir el obsequio de 
mano de uno de los reyes, la merienda... 

Naturalmente, en 2021 esta pa-
rafernalia tuvo que dejar paso a un 
reparto más austero. Empezando 



porque el salón no se podía utilizar; 
no podíamos congregar a todos los 
niños junto con sus familias en el in-
terior. En una reunión previa se de-
cidió la norma a seguir atendiendo 

las indicaciones  sanitarias: los ni-
ños con sus familiares tendrían que 
esperar en el exterior de la Asocia-
ción; sólo podría entrar cada vez un 
pequeño que recibiría los regalos de 



manos de los 
Reyes Magos, 
regalos que pre-
viamente se ha-
bían etiquetados 
con un número 
que identificaba 
al niño.  Y junto 
al regalo se le entregaba una bolsa 
con la merienda.

De esta forma, la distribución 
de los juguetes se hizo con rapidez 

y con las máxi-
mas medidas de 
seguridad. Y ello 
fue posible por la 
gran labor que lle-
varon a cabo los 
voluntarios, que 
durante varios 

días se dedicaron a recoger juguetes 
de las distintas entidades, envolver-
los, preparar las bolsas, tanto de re-
galos como de las meriendas, etc.



Desde aquí queremos reiterar nues-
tro más sincero agradecimiento a 
todas las personas que nos ayuda-
ron en estos difíciles momento,ya 
sea con donaciones o con su trabajo 
dentro de la Asociación.Gracias a 
todos ellos pudimos aportar nues-
tro granito de arena para pres-
tar asistencia a un buen número 

de compatriotas.
☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀ ☀


